

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Lic. ROMULO TOVAR

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 26 DE JUNIO DE 1922

Núm. 813

La Muerte de D. Zenón Castro

En la noche del sábado de existir el venerable anciano, don Zenón Castro, y en el día de ayer, fué dada cristiana sepultura a sus restos.

La muerte de este caballero ha puesto en nuestro ánimo ensañamiento de sorpresa, porque, a pesar de su avanzada edad, de su cabellera y larga barba completamente blancas, don Zenón, —como todos le decían— transpiraba salud y manifestaba en todos sus actos energía y vigor de juventud.

Hace apenas unos pocos días estuvo en las oficinas donde se edita este periódico, a arreglar el tiraje de unas hojas sueltas, y entonces lo encontramos con la misma firmeza de un hombre sano.

Don Zenón Castro fué un hombre bastante particular en este medio donde todos nos acostumbramos sin mayor dificultad al *trillo*; desde la juventud cuidó esmeradamente de su carácter y de su nombre, y desde los puestos públicos que siempre honró con su rectitud y su honorabilidad, o desde su posición de simple ciudadano consciente de los más altos deberes, estuvo siempre al servicio de su país.

Ocupó muy distinguidos puestos en la Administración Nacional, siempre a satisfacción de todos los ciudadanos. Entre esos puestos recordamos, así, al azar, el de Comandante de Plaza de San José.

Fué un hombre de armas tomar, y es proverbial en todo el país su sangre fría y valor temerario ante un peligro. Tomó parte en varias asonadas revolucionarias con el propósito de derrocar gobiernos que él conceptuó dañinos, y siempre lo hizo bien, dando ejemplo de valor y de lealtad para con sus compañeros de armas.

Estas actividades revolucionarias le valieron siempre largas persecuciones y varios destierros.

Tenía la costumbre muy arraigada de combatir los malos actos de los gobiernos con artículos que hacía conocer a sus conciudadanos por medio de hojas volantes, y él personalmente recorría indistintamente la capital o los pueblos de la República distribuyendo las hojitas que había hecho imprimir.

Vivió siempre pendiente de la actuación de los funcionarios públicos para señalarles sin temores los lunares de sus actos, y por este camino había llegado a ser a manera de un listo centinela de los intereses del país. Esto le dió mucha popularidad y casi no existe un habitante de Costa Rica, por apartada que sea la región donde viva, que no tenga dentro su corazón un grato recuerdo para el viejecito de la larga barba blanca, que recorría los caminos solitarios divulgando entre sus conciudadanos ignaros sus hojitas llenas de enseñanzas cívicas, pues don Zenón había llegado a ser algo así como un apóstol de la verdad y del civismo.

Hoy que la noticia de su muerte nos sorprende, hilvanamos estas frases que hablan de él a grandes rasgos, pues sabemos de sobra que toda su vida está llena de capítulos bellos, con conocimiento de los cuales habíamos de escribir más tarde una página que diga todo lo que este respetable muerto fué en el curso de su vida.

Que así por de pronto, tributado este homenaje, y reciba la familia doliente nuestra expresión de simpatía en esta hora de justo dolor.

SILVERIO

Página de la Dirección

LA JUNTA del Ferrocarril al Pacífico

Insistiendo sobre este mismo punto a que se refirió en la última edición uno de nuestros redactores, con buen juicio, diremos algo más.

El sistema de vigilancia por medio de una junta, no es práctico cuando se trata de empresas como esta del ferrocarril y aun cuando no habríamos de condenarlo de un modo absoluto, vemos que para que sea eficaz, habría necesidad de establecerlo en condiciones que permita mayor y más pronta acción al Administrador. La Junta tiene un defecto visible y es la de no ser de un carácter estrictamente técnico, de manera que no se sabe en qué forma auxilia, en verdad, a la administración de la empresa. De aquí resulta, acaso, cierta imposibilidad de acción para el Administrador. Por otra parte, lo que en estas empresas es eficaz es la obra personal de quien las dirige, la inteligencia con que las haga, la voluntad que ponga en la obra. Un buen Administrador es lo que se reclama con exigencia muy justa. Si ese buen Administrador es el señor Yglesias, el Gobierno no debería estorbar con vigilancias que dejan sin efecto la acción pronta y vigorosa del Administrador.

Decimos que no queremos condenar el hecho de la junta, porque en su origen ha habido un generoso empeño de buscar un medio de organizar mejor la empresa nacional. Tal vez se haga necesaria esa junta si la experiencia demuestra esa necesidad, porque la junta asuma las funciones de mera vigilancia cediendo un poco o mucho las de gobierno que actualmente tiene. El sistema de juntas es bueno en general para aquellas cosas en que se impone, como principio de conducta, una cierta contradicción de ideas, por ejemplo, en los establecimientos universitarios, aún en las cuestiones de higiene pública. Pero en donde los hechos son determinantes no caben discusiones. No hay nada en el Ferrocarril que justifique la existencia de la junta, y si hubiera alguna cosa que exija la intervención de un consejo, nadie negaría que semejante consejo habría de estar integrado por hombres de ciencia. Y no sea esto un reproche para los caballeros que integran la dicha junta, porque les cabe la virtud de haber querido realizar empeñosa y útil labor. No resulta ella por las condiciones de la empresa misma.

Tipos de cambio

458

New York.....	458 %
Londres.....	403 %
París.....	194 %
España.....	356 %
Italia.....	107 %
Suiza.....	435 %
Bélgica.....	182 %
Hamburgo 0.0034 cts. oro americano.	
Amsterdam 039 cts. oro	

Bolívar Salas presentó recurso de Hábeas Corpus

El señor Bolívar Salas, uno de los detenidos por los sucesos relacionados con la Costa Rica Comissión Company, por ser el apoderado del señor Clare y haber roto documentos importantes según la información que dió un periódico matutino, ha interpuesto recurso de hábeas-Corpus, con el fin de obtener su libertad.

La Corte, reunida esta mañana en sesión plena, conoció de ese recurso pero no lo resolvió por haber considerado deficiente el informe vertido por el Juez.

Noticias de España

El plan para el Congreso del comercio español en América propuesto por Grandmontagne

MADRID, junio.—Francisco Grandmontagne, conocido escritor español, en un artículo que publica en *«El Sol»*, desarrolla un proyecto para establecer un Congreso de residentes españoles en América, en conexión con la exposición de Sevilla. Los detalles de su proyecto son como siguen:

Primero: el comité de la exposición deberá invitar a los españoles representativos de España en Cuba, Argentina, Uruguay, México, Perú, Chile, Bolivia, Brasil, Ecuador y Venezuela, para celebrar en Sevilla, conjuntamente con los principales industriales de la península, un Congreso con el objeto de fomentar las relaciones comerciales entre aquellos países y España.

Segundo: los delegados deberán ser expertos en todos los ramos industriales y comerciales.

Tercero: los representantes de Hispano América presentarán por escrito sus proyectos, indicaciones y métodos que deben ser empleados para negociar con Inglaterra, Francia, Alemania, Bélgica y otros países.

Cuarto: también deberán presentar proyectos bancarios para el comercio extranjero.

Quinto: los delegados discutirán las formaciones de comisiones mixtas para el desarrollo del comercio.

Sexto: serán invitados los comerciantes retirados importantes que residieron antiguamente en América para que éstos den sus opiniones, y el Congreso tenga el beneficio de su experiencia.

Séptimo: editores residentes de América serán invitados para reunirse con los de España para discutir los progresos editoriales y literarios.

Don Jaime reconoce a don Alfonso

Madrid, junio.—El comité de los partidarios del príncipe don Jaime de Borbón, pretendiente a la Corona, ha dirigido una circular a toda España, reconociendo a Alfonso XIII como el legítimo monarca del Reino.

La exposición escolar

BARCELONA, junio.—La asamblea regional está organizando una gran exposición escolar para los meses de junio y agosto, con el propósito de desarrollar la educación en Cataluña.

Todos los centros docentes participarán en la exposición. Muchos premios serán ofrecidos para los mejores proyectos que se presenten sobre el desarrollo de la instrucción pública.

Comentarios militares al Rey

BARCELONA, junio.—El Coronel Berenguer, Presidente en Cataluña del Comité de oficiales de infantería, comentando hoy el discurso del Rey Alfonso sobre los comités de oficiales

dijo: «lo dicho por el Rey es excelente, pero sin importancia para nosotros, porque los comités forman parte del Gobierno y éste es el responsable de sus decisiones». Preguntado sobre la disolución de los comités dijo: «No hay razón ninguna para eso. Los comités continuarán funcionando como de costumbre».

Un monumento nacional.

LAS PALMAS, Isla de Mallorca, junio.—El director de Bellas Artes ha recibido una petición para que la vieja plaza del mercado, llamada la Louja, sea oficialmente reconocida como monumento nacional, y puesta bajo la dependencia del Estado que la conservará salvando su valor artístico.

Próximo Congreso

MEDRID, junio.—El Alcalde de Sevilla informa que el Congreso de los representantes Hispano Americanos, tendrá probablemente lugar en tres ciudades, Sevilla, Barcelona y Madrid, se están haciendo preparativos para desarrollar la iniciativa de Francisco Grandmontagne.

El discurso del Rey

MADRID, junio.—El Congreso de Diputados estuvo hoy muy concurrido cuando el diputado Barcia interpeló al primer ministro, Sánchez Guerra, sobre el discurso pronunciado por el Rey Alfonso, en Barcelona.

El presidente del Consejo, aceptando la interpelación, dijo que él era el responsable del discurso.

El señor Barcia declaró que su interpelación se fundaba en la actitud del ministro de la Guerra, general Ojanguer, que no había tomado medida sobre la disciplina del Ejército en la cuestión de los Comités de Oficiales, a lo que había aludido el Rey en su discurso.

Agregó que los Comités de Oficiales eran anti-constitucionales, sosteniendo que el discurso de Barcelona tendía a dividir la opinión pública.

Los resultados de las actitudes políticas de un soberano, continuó, no pueden ser sino buenos o malos, y si éstos son buenos, entonces se levanta la personalidad del gobierno que los apoya.

Y como el gobierno decide apadrinar el discurso del rey, debería, al mismo tiempo, dar un decreto disolviendo los Comités de Oficiales, y declarar que la política española sufrirá una crisis que la conduciría al desastre.

El presidente del Consejo dijo en breves palabras, que el diputado Barcia trataba de tener un éxito político.

Declaró que todos los ministros asuman la responsabilidad de los actos del rey, y pidió a los miembros de la oposición que dijese si concebían a un soberano incapaz de pensar y de hablar.

«¿Qué mal existe en un rey—agregó—que habla de disciplina del Ejército y que clama por la unión de todos los miembros del Instituto?»

El presidente del Consejo, señor Sánchez Guerra, solicitó una interpelación concreta sobre lo que se había considerado inconstitucional en el discurso del rey.

Con relación al Comité de Oficiales, dijo que éstos eran responsables de sus actos y que si éstos fueran ilegales, el gobierno sabría cómo procede contra ellos.

El diputado socialista Basteiro, intervino en el debate para decir que el rey se había conducido en una forma que se parecía a la del Kaiser.

Los señores Avariz, La Cierva y Lerroux, emitieron opiniones contrarias al parecer del Rey en su discurso, alegando que éste como monarca consultacional, no debería nunca hablar sin consultar al gobierno.

El presidente del Consejo insistió de nuevo en la responsabilidad que asumen los ministros, terminando el debate con su discurso.

Haz de Noticias

TELEGRAMA DE SAN JUAN DEL SUR

San Juan del Sur, 25 de junio.

San José.

Director General de Telégrafos. Nuestro Director nos avisa que la tarifa para Puerto Rico ha sido reducida así: Ponce y San Juan, 44 centavos; demás oficinas 47 centavos por palabra. Entendido de San Juan del Sur. Esta tarifa está en vigor en seguida.

Mr. Hurst, jefe del Cable.

PESAME

Con motivo de la muerte del caballero y respetable anciano don Zenón Castro, quien murió a la edad de 78 años y cuyo entierro que fué una imponente manifestación de duelo tuvo lugar a las 4 de la tarde de ayer, enviamos nuestro pésame a su señora esposa doña Lucía Quesada, y a sus hijos Zenón Castro, Rafael Castro y señora, Juan Artillón señora y familia, y señora Berta Castro. A sus hermanos doña Lucía Quesada v. de Gallegos, doña Dolores Quesada

v. de Castro, don Gregorio Quesada y señora y doña Teodosia Quesada v. de Maduro.

LA FAMA

OFRECE UN GRAN SURTIDO DE MERCADERIAS ACABADAS DE LLEGAR

Etamines doble ancho a 1.50, 2.00 y 2.50
Corduroy todo color (la mejor clase) a 4.50
Género para Sábanas 774 y 1074 a 3 y 4
Driles especiales para niño a 1.50, 1.75 y 2.00
Tafetanes suaves (lavables) todo color a 12.00
La verdadera piel de seda colores para calle a 18.00
Carteras y bolsas de cuero de última novedad.



Las famosas corbatas francesas desde 4 colones.
Capas inglesas para calle a 55 colones.
Pañuelos color finos a 9 y 12 docena.
Céfiros ingleses 1.50, 2.00 2.50 y 3.00 colones.
Céfiros listas seda. muy bonitos surtido a 2.50.
Camisas un variado surtido.
Ropa interior de lana hilo, hilo y seda.

No olvide que los bordados finos, encajes y cortinas, están a mitad de precio — Se venden urnas Desde el 1.º de julio todos los artículos para caballero se trasladarán al departamento de artículos para señora

De la Calle

Escenas Repugnantes

No es nada nuevo lo que hoy ocupa nuestra atención; no es nada nuevo y se ha protestado ya en otras ocasiones; lo que pasa es que no hay que dejar de machacar en el mismo asunto, porque la cultura y la delicadeza de sentimientos no se improvisan; es obra lenta y hay que estar limándola y puliéndola; después de mucha labor es que en el pueblo se van viendo los frutos.

Nos referimos al maltrato que aquí se da a los animales domésticos y de gran utilidad particular.

Un día de estos tiraba una bestia de un carretón excesivamente cargado de bultos de harina; subía una cuesta de nuestras malas calles. Al animal le temblaban las piernas; no podía con la carga; era el doble de lo que buenamente le era posible acarrear.

El carretonero no tomó en cuenta el estado físico del animal, y la emprendió a leñazos con el pobre; estaba enardecido el carretonero y el coraje lo obsecaba para reflexionar si había o no en el carretón demasiada carga.

Esto motivó, como es natural, la protesta de un pasajero que en aquel momento transitaba por ahí; el carretonero no entró en razón y riñó con el curioso que intervenía en asuntos que no le importaban, según él.

¿Le importaba a ese curioso que la bestia fuera o no castigada porque no podía tirar de la carga que soportaba? Sí; ese hombre y los que después

intervinieron en el mismo asunto, tenían razón; absoluta razón y absoluto derecho. La sociedad está en el deber imprescindible de velar y resguardar la moral.

Y castigar a una pobre bestia porque carece físicamente de energías, porque se resiste al peso excesivo que no soporta, es inmoral y con ello se da un espectáculo grosero.

La sociedad tiene todo derecho a impedir las escenas groseras porque así lo exige la estética de los países civilizados; los ciudadanos deben cuidar y velar por la civilización porque en ello va el buen nombre del país.

Por eso los ciudadanos cuando el caso llega asumen las funciones de autoridades y hacen bien.

Cuando las autoridades llamadas legales cuyas funciones públicas están autorizadas por el Estado, brillan por su ausencia o no cumplen con sus deberes, los ciudadanos deben asumir esas funciones y hacer el cumplimiento del caso.

Eso ocurrió en el hecho a que nos referimos y por lo tanto nosotros aplaudimos la actitud de los particulares que intervinieron para que el animal no fuera bestialmente castigado por el conductor llamado Nombre. Así se debe proceder en iguales casos. Tiempo es ya de que se supriman en la capital esas escenas odiosas y repugnantes muy propias de los tiempos bárbaros.

GIL SOL

a España Martínez & Co.

Acabamos de recibir las famosas harinas

"España" y "Almirante"

PRECIOS BARATISIMOS

Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSÉ

Marítimas

Limón, 24.—Ayer a las 17 horas zarpó para Cristóbal, C. Z., el vapor holandés «Crynssen» de 2684 tons. 96 trips., Capitán Koningstein y despachado por C. H. Smith; pasajeros: José Mariani, Pedro Raventós, José Montero, Adolfo Davidson, Mario y Jorge Hernández, Daisy Brown, y Ernest Sidnell. Carga 400 sacos de azúcar, 200 sacos de cacao y 2 cajas películas. Correo 14 sacos.

Anoche a las 21 hs. zarpó para Bocas del Toro la gasovela costarricense «Leonor» de 30 tons., 50 tripulantes; Capitán Ando Wilson y despachado por Miguel Bravo. Pasajeros: Lina Lucill-Clough y Constantino A. Kafalas. Carga 1000 durmientes y 147 barriles de verduras. Correo 1 saco.

Hoy a las 6 hs. fondó el vapor inglés «San Gil» de 1957 tons. procedente de Bocas del Toro, con 6 horas de mar. Capitán W. J. Close, 52 trips. y consignado a la U. F. Co.; pasajeros: Luis y Maria-

no Anderson, Harry Meiggs, Harry y Madge Finlason, Antonio Vestri, Leandro Rodríguez y 2 en tránsito. Correo 7 sacos; sin carga.

Hoy a las 7 horas zarpó para Bocas del Toro la gasovela panameña «Elgoland» de 8 tons., 3 trips. Capitán L. Hansell, y despachada por R. E. Smith & Cia. Pasajeros Carl Friese. Sin carga ni correo.

Hoy a las 8 hs. fondó el vapor alemán «Adalia» de 1803 tons. procedente de Cristóbal C. Z. con 16 hs. de mar; 49 trips. Capitán F. Reissmann, y consignado a John M. Keith. Pasajeros: Ramón Vargas Hicher, Guillermo Quiric Doria y 6 en tránsito. Carga general 40 tons. Correo 30 sacos.

Ayer a las 17.30 fondó el vapor inglés «Miraflores» de 1201 tons. procedente de New York. 28 trips. Capitán E. Mattheros y consignado a la U. F. Co. Sin pasajeros, carga ni correo.

ARMAS DE FUEGO

DE EIBAR - ESPAÑA

Pistolas Automáticas (Marca TERRIBLE)

Revolveres y Ecopetas de Cascería

de todas clases y calibres

HA RECIBIDO

JOSE PEREIRA.

Esquina opuesta alChape Esquivel

Entre charla y charla

Duelo original

En un corrillo disputan dos individuos; uno de ellos saca el revólver; ante esta actitud intervienen los amigos y le dicen:—no dispares, espera que tu enemigo se arme. ¿Por qué no sacar tú también el revólver?—dicen al otro.

A lo que contesta sin inmutarse:—Por la sencilla razón de que está en la casa de empeño; aquí lo que tengo es la papeleta.

¿Entonces qué cabe hacer en este caso?

—Muy sencillo—dijo un tercero—que el señor empeñe también su revólver para que estén en igualdad de condiciones y después concertamos un duelo entre ellos y en el campo del honor se baten con las papeletas. ¡La fe es la que vale!

Cosas del oficio en un Hospital

—¿Se murió el enfermo, hermana?

—No, señor; más bien está de vuelta.

—¿Sabe Ud. que me sorprende esa resistencia del enfermo para morir? Yo lo consideraba desaparecido.

—En cambio, doctor, murió el perrito que lo acompañaba a la par de la cama.

—¿Qué raro! Me sorprende tanta ternura en los animales; de seguro murió de tristeza.

—No, señor; diré a Ud. que esta mañana mientras dormía el enfermo preparé la medicina y la dejé lista en una taza de caldo para que la tomara apenas se despertara; el perrito tenía sed y se la bebió...

—¿Y de esto qué ha dicho el enfermo?

—Nada; todavía no se ha dado cuenta.

—Entonces calle el secreto y si pregunta por el perro, diga Ud. que salió a la calle y que lo trituro un automóvil.

—¿Y la medicina se la repito?

—No, porque le puede ocurrir la misma suerte del animal.

Los apuros entre amigos

—Oye, présteme dos colones que necesito.

—Lo siento, porque en este momento no tengo billetes menudos.

—Eso no será inconveniente; yo me encargaré de cambiar uno y traerte lo vuelto.

—En ese caso no permito que te molestes y lo haré yo personalmente. Espérame aquí.

—¿Y si no vuelves?

—Te mandaré memorias o te escribiré.

En un turno

—Caballero, fíjese usted por donde camina; me acaba de lastimar un callo.

—Mil perdones, señorita; a propósito, ¿se apuntó usted a alguna rifa?

—No, señor.

—Pues apúntese porque... ¡una de cal y otra de arena!

Luna de miel

—¡Tanto tiempo sin verte! ¿Qué te habías hecho?

—Estaba en el campo pasando la luna de miel.

—¿Y qué tal te fué.

—Bien, hasta cierto punto, pero después sobrevino un eclipse a la luna y la felicidad se alteró.

—¿Y cuál fué el motivo?

—Lo de siempre; que a mi suegra le ocurrió venirse a vivir con nosotros y aquí fué Troya.

—Pero hombre, hay suegras que no son tan malas...

—Y la mía es una de ellas.

—Entonces no te entiendo.

—Mi suegra no es mala, pero, en cambio, chico, ¡es peor!

No cobro por la receta

—¿Sabes, mujer, que no me es posible cerrar los ojos? sigo mal del insomnio. Ya es media noche y no puedo dormir.

—Deberías tomar morfina.

—Ya no me hace ningún efecto.

—¿Qué te parece un recurso que me ha ocurrido?

—¿Cuál?

—Leer un rato en alta voz, eso te dará sueño.

—Depende de lo que lees; tiene que ser algo aburrido como por ejemplo... ¡ah...! me ocurre una idea. Trae el periódico de la mañana y me lees la crónica de la sesión del Congreso, si no me duermo con esos discursos estoy perdido.

—¿Cuánto?

—Leer un rato en alta voz, eso te dará sueño.

—Depende de lo que lees; tiene que ser algo aburrido como por ejemplo... ¡ah...! me ocurre una idea. Trae el periódico de la mañana y me lees la crónica de la sesión del Congreso, si no me duermo con esos discursos estoy perdido.

—¿Cuánto?

—Leer un rato en alta voz, eso te dará sueño.

—Depende de lo que lees; tiene que ser algo aburrido como por ejemplo... ¡ah...! me ocurre una idea. Trae el periódico de la mañana y me lees la crónica de la sesión del Congreso, si no me duermo con esos discursos estoy perdido.

—¿Cuánto?

—Leer un rato en alta voz, eso te dará sueño.

—Depende de lo que lees; tiene que ser algo aburrido como por ejemplo... ¡ah...! me ocurre una idea. Trae el periódico de la mañana y me lees la crónica de la sesión del Congreso, si no me duermo con esos discursos estoy perdido.

—¿Cuánto?

—Leer un rato en alta voz, eso te dará sueño.

—Depende de lo que lees; tiene que ser algo aburrido como por ejemplo... ¡ah...! me ocurre una idea. Trae el periódico de la mañana y me lees la crónica de la sesión del Congreso, si no me duermo con esos discursos estoy perdido.

—¿Cuánto?

—Leer un rato en alta voz, eso te dará sueño.

—Depende de lo que lees; tiene que ser algo aburrido como por ejemplo... ¡ah...! me ocurre una idea. Trae el periódico de la mañana y me lees la crónica de la sesión del Congreso, si no me duermo con esos discursos estoy perdido.

—¿Cuánto?

—Leer un rato en alta voz, eso te dará sueño.

—Depende de lo que lees; tiene que ser algo aburrido como por ejemplo... ¡ah...! me ocurre una idea. Trae el periódico de la mañana y me lees la crónica de la sesión del Congreso, si no me duermo con esos discursos estoy perdido.

—¿Cuánto?

—Leer un rato en alta voz, eso te dará sueño.

—Depende de lo que lees; tiene que ser algo aburrido como por ejemplo... ¡ah...! me ocurre una idea. Trae el periódico de la mañana y me lees la crónica de la sesión del Congreso, si no me duermo con esos discursos estoy perdido.

—¿Cuánto?

—Leer un rato en alta voz, eso te dará sueño.

—Depende de lo que lees; tiene que ser algo aburrido como por ejemplo... ¡ah...! me ocurre una idea. Trae el periódico de la mañana y me lees la crónica de la sesión del Congreso, si no me duermo con esos discursos estoy perdido.

—¿Cuánto?

—Leer un rato en alta voz, eso te dará sueño.

—Depende de lo que lees; tiene que ser algo aburrido como por ejemplo... ¡ah...! me ocurre una idea. Trae el periódico de la mañana y me lees la crónica de la sesión del Congreso, si no me duermo con esos discursos estoy perdido.

—¿Cuánto?

—Leer un rato en alta voz, eso te dará sueño.

—Depende de lo que lees; tiene que ser algo aburrido como por ejemplo... ¡ah...! me ocurre una idea. Trae el periódico de la mañana y me lees la crónica de la sesión del Congreso, si no me duermo con esos discursos estoy perdido.

—¿Cuánto?

—Leer un rato en alta voz, eso te dará sueño.

—Depende de lo que lees; tiene que ser algo aburrido como por ejemplo... ¡ah...! me ocurre una idea. Trae el periódico de la mañana y me lees la crónica de la sesión del Congreso, si no me duermo con esos discursos estoy perdido.

—¿Cuánto?

—Leer un rato en alta voz, eso te dará sueño.

—Depende de lo que lees; tiene que ser algo aburrido como por ejemplo... ¡ah...! me ocurre una idea. Trae el periódico de la mañana y me lees la crónica de la sesión del Congreso, si no me duermo con esos discursos estoy perdido.

—¿Cuánto?

—Leer un rato en alta voz, eso te dará sueño.

—Depende de lo que lees; tiene que ser algo aburrido como por ejemplo... ¡ah...! me ocurre una idea. Trae el periódico de la mañana y me lees la crónica de la sesión del Congreso, si no me duermo con esos discursos estoy perdido.

—¿Cuánto?

—Leer un rato en alta voz, eso te dará sueño.

—Depende de lo que lees; tiene que ser algo aburrido como por ejemplo... ¡ah...! me ocurre una idea. Trae el periódico de la mañana y me lees la crónica de la sesión del Congreso, si no me duermo con esos discursos estoy perdido.

—¿Cuánto?

—Leer un rato en alta voz, eso te dará sueño.

—Depende de lo que lees; tiene que ser algo aburrido como por ejemplo... ¡ah...! me ocurre una idea. Trae el periódico de la mañana y me lees la crónica de la sesión del Congreso, si no me duermo con esos discursos estoy perdido.

—¿Cuánto?

—Leer un rato en alta voz, eso te dará sueño.

—Depende de lo que lees; tiene que ser algo aburrido como por ejemplo... ¡ah...! me ocurre una idea. Trae el periódico de la mañana y me lees la crónica de la sesión del Congreso, si no me duermo con esos discursos estoy perdido.

—¿Cuánto?

—Leer un rato en alta voz, eso te dará sueño.

—Depende de lo que lees; tiene que ser algo aburrido como por ejemplo... ¡ah...! me ocurre una idea. Trae el periódico de la mañana y me lees la crónica de la sesión del Congreso, si no me duermo con esos discursos estoy perdido.

—¿Cuánto?

—Leer un rato en alta voz, eso te dará sueño.

—Depende de lo que lees; tiene que ser algo aburrido como por ejemplo... ¡ah...! me ocurre una idea. Trae el periódico de la mañana y me lees la crónica de la sesión del Congreso, si no me duermo con esos discursos estoy perdido.

Noticias de El Salvador

La noble Colonia Española ayuda a los damnificados

SAN SALVADOR, 25.— En diciembre próximo regresará don Arturo González, Consul de El Salvador en San Francisco.

—Próximamente partirá para Guatemala el doctor Cecilio Bustamante, nombrado Ministro de El Salvador en aquella República.

El doctor Santiago Letona Hernández ha renunciado de la Dirección del Hospital Rosales.

—Se rumora que el doctor Adán Lines renunciará la Administración de la Sociedad

Estudiantil.

—Emilio Alcaez pide se nombre Director del Hospital Rosales al doctor Luis V. Velasco.

—Llegará de España nuestro Encargado de Negocios.

—Costa Rica ha girado cinco mil dólares para los damnificados.

—La colonia española residente aquí ha obsequiado mil doscientos ochenta y nueve colones para los damnificados.

—De San Vicente han girado cinco mil colones para los damnificados.—EL IMPARCIAL.

Movimiento diario

HOTEL

WASHINGTON.—Luis Gramko y señora, Frank Ganduz, Zib Freach, de Nicaragua; B. A. Perry, R. C. Lovell, A. H. D. Cotter, de San Juan del Sur.

FRANCES.—J. M. Peralta, de Naranjo; Carl Ivan, de Tegucigalpa.

METROPOLI.—I. B. Kamman, de Puntarenas; Leonidas Moreno, de Cartagena; Luis T. Montoya, de Alajuela;

A. Baltodano B., de Liberia.

CONTINENTAL.—No hubo.

CENTRAL.—Juan R. González, de Limón; Justino Vallejo y señora, de Estrada; Juan Torres, de Limón.

DEFUNCIONES

María Echeverría Villafranca, 1 año, San José; Zenón Castro R., 78 años, San José; Deyamira Pérez, 4 meses, S. José; María Fallas, 6 meses, San José; Emilio Vargas, 8 meses, San José.

NACIMIENTOS

Adán y Eva, de Lorenzo Sánchez y Romelia Cortés; Francisca, de Leovi-

gilda Chavarría Valerio; José Francisco, de María Oconitrillo Conejo; Fernando, de José María Zúñiga e Isabel Ortuño; Francisco, de José Ma. Ruiz y Hortensia Castillo.

PASAPORTES

No hubo.

MARITIMAS

Limón, 26 de junio.—Ayer zarpó para New York, vía Habana, el vapor inglés TOLOA de 4319 toneladas, 142 tripulantes, despachado por la United Fruit Co.; pasajeros: Eva Fernández, George Mansión, Edwin Unger, José Narvaenz, Evangelina Selles e hijo e Isabel Solís. Carga: 53125 racimos bananos, 1743 piezas balsa, 1222 sacos cacao, 724 cajas piñas, 104 cajas naranjas, 61 cajas bananos secos, 46 cajas limones, 14 bultos cueros secos y 1 caja oro en menudas para New York, 200 sacos café para Londres y 285 sacos cacao para Hamburgo. Correo 12 sacos.

Sección Deportiva

Base ball

Con numerosa concurrencia se verificó ayer en la Plaza Viquez el Match de Base Ball dedicado al Ministro de la Guerra y al señor Gheo Zink, entre las novenas Titánic y Nueve Fuertes. El acto estuvo amenizado por una sección de la Banda Militar.

El score dió por resultado 10 carreras de los Titánic y 1 de los Nueve Fuertes.

Foot ball

Como se había anunciado tuvieron lugar ayer en la Sabana los siguientes matches: Sociedad Atlética Cartaginense contra la primera de la Gimnástica y quedaron empatados con dos goals cada uno. Primera del Costa Rica contra la segunda de la Gimnástica, triunfaron los primeros tres goals contra dos de éstos. La segunda de la Gimnástica contra la tercera del Costa Rica, el triunfo fué de los primeros con cinco goals contra dos de éstos.

La conferencia del señor Balta

La conferencia que el ingeniero peruano don Jose Balta tenía preparada para esta noche en la Escuela de Derecho, ha sido suspendida por inconvenientes de última hora, y postergada para el próximo jueves a las siete y media de la noche en el mismo local.

PEQUEÑO ILARIO, el último cuaderno de Ediciones Renovación. Le proporcionará a cada ocasión de reflexionar sobre un número de pequeños problemas que representan la vida.

Robo

La señora Amada Córdoba que vive en el distrito de la Catedral salió el sábado a dar un corto paseo y le dejó las llaves a la sirvienta. Cuando regresó a su casa se encontró con que le habían sustraído de una de las gavetas de una cómoda dos anillos valorados en ₡ 80.00 cada uno, otro valorado en ₡ 125.00 y en efectivo ₡ 110.00. Dice esa señora que no sospecha de su sirvienta, pero sí de una vecina que vive contiguo a su casa y en quien tiene sospechas. Pero no encontró nada; el asunto pasó a manos de la investigación.

La Valenciana

Baratillo del incendio

VENDERA EN ESTE MES

Manteados impermeables

A precios muy bajos

Notas y Noticias

COMPAÑERO ENFERMO

El señor don Rubén Hernández, cajista de este periódico y joven muy inteligente que promete abrirse amplios caminos con su propio esfuerzo, se encuentra enfermo en el hospital de Cartago donde ha sufrido una penosa operación.

Con motivo de su enfermedad estuvo a visitarlo ayer un empleado de este periódico, el cual vino muy bien impresionado de la limpieza y buena situación del hospital de Cartago, así como de las atenciones que en él les dispensaron a los enfermos.

El joven Hernández va mejorando y nosotros deseamos que ojalá muy pronto esté restablecido.

EN LA ALCALDIA PRIMERA

Fué puesto en libertad Baudilio Zeledón Burgos mientras se echara la queja que contra él presentó doña Rosario Paniagua, de haberle quitado una cama.

DUELO EN HEREDIA

En la ciudad de Heredia murió a la edad de 17 años el joven Rafael Angel Camacho Vilchez, hijo de don José María Camacho y la señora doña Matilde Vilchez.

Con tal motivo enviamos nuestro

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble", grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale

Rincón Literario

De Alemania

Solemnes fiestas cívico-religiosas en San Pedro de Montes de Oca

La epopeya de un presidiario

La invasión rusa en Alemania

«Tu madre está muy mala, sin esperanza de salvación; quiere verte: no piensa más que en tí». Al leer esta carta que le entregó un empleado del presidio, creyó Pedro que todo el edificio se desplomaba sobre su cabeza. ¿Cómo? ¿Su madre, el único amor que le restaba en el mundo, se iba a morir y quería verle y él no iba a poder cumplir su suprema y última voluntad! No, aquello no era posible de ningún modo. El necesitaba ver a su madre, recoger su beso postremo, estrecharla en sus brazos... Y lo hacía ¡vaya si lo hacía! ¿Quién iba a negárselo? No era posible que se lo negasen.

y terrible de enero, detrás de unas rocas titiritando de frío, bajo sus vestidos empapados de agua oyendo al mar romper sus olas estruendosamente a sus plantas, al trueno rugir en las nubes y al huracán en el espacio con bramido ronco y salvaje.

Así pasó horas y horas, con el pensamiento puesto en su madre; así errando unas veces, otras desgarrándose los pies contra las erizadas puntas de los peñascales que bordean la costa; consiguió ganar una casuca donde les facilitan vestidos y disfraces a los presidiarios. Cambió en ella de ropa; hizo durante tres o cuatro horas ese camino ruinoso, hipócrita e incierto, confuso que hace la presa para despistar a sus acorreadores, y al cabo de tres días, muerto de hambre, de frío, de sed con los pies sangrados, la ropa hecha girones y los ojos llorosos llegó a la puerta de su casita blanca con que soñaba todas las noches al dormirse sobre el camastro del presidio.

En la alcoba, disfigurada por la fiebre, próxima a lanzar el último suspiro acompañada por una vejeña compasiva, está su madre, con los ojos clavados en el techo, las manos en cruz, murmurando por lo bajo, como si dialogara con su esperanza: ¡Hijo mío!

Pedro que levantaba su cabeza pálido y febril por entre las cortinas de la alcoba, oyó aquellas palabras y sin poder contenerse.

—Aquí me tienes, madre, aquí me tienes!—gritó avanzando hacia la anciana estrechándola entre sus brazos... Fué un beso largo, muy largo; la eternidad de un amor y el fin de una vida, confundiendo sobre dos bocas temblorosas. Luego la vieja abrió los brazos, y cayó muerta sobre la cama y Pedro rompió en ahogados sollozos.

A los seis días entraba un hombre por las enrejadas puertas del penal. Era Pedro. Cuando fué presentado al Director, le dijo:

He ido a despedirme de mi madre; aquí me tiene usted. No pensaba escaparme y he vuelto.

El Director había dado parte de la fuga y el penado sufrió cuatro años de recargo en su condena.

Pedro decía, hablando con sus compañeros.

—Bien vale cuatro años de presidio el último beso de una madre.

JOAQUÍN DICENTA

Sólo en Berlín viven más de 200.000 rusos. Para ellos se publican 4 periódicos en lengua rusa, y de ellos viven 2 teatros, cuyos dramas y actores sorprenden y causan admiración aún a aquellos que no entendemos el verbo. Porque todo es expresión, fuerza interna, alma que sale por los ojos y se entrega apasionadamente. Este arte ruso que se ha refugiado en Berlín tiene un encanto que nos era desconocido.

Más de 200.000 rusos viven en Berlín. Vinieron de Francia, donde encontraban hostilidad porque los tenedores de la deuda del Imperio zarista no disimulan el rencor que despertó en ellos la pérdida de lo prestado; llegaron de Holanda, de Suiza, de Hungría, de Rumania, de Suiza Scandinavos, y de otras partes; porque los dineros que han podido salvar de la Revolución bolchevique se multiplican al convertirse en marcos. Acudieron de otras partes los que se vieron obligados a rehuser su vida, a emprender de nuevo la conquista del pan. Los rentistas se contrataron en las casas de comercio; los ingenieros trabajan en las fábricas; los propietarios de grandes almacenes en Petesburgo y en Moscú se ofrecieron como comisionistas «El Chauvinismo» polaco los expulsó de Varsovia, de Lodz, de Wilna, de las puertas de Rusia, donde esperaban el momento de la repartición: en Alemania el pueblo que fué enemigo, encontraron hospitalidad y pan. Y en Alemania, el único país del mundo en el que casi se desconoce el problema de la huelga forzosa, toda esta actividad extranjera encontró aplicación.

Nada, ningún Tratado obra de diplomacia, ninguna convención oficial, servirá tanto a la futura alianza de germanos y eslavos como esta invasión pacífica de los rusos en Alemania. Por encima de todas las barreras artificiales es más fuerte que las leyes de vecindad entre dos pueblos cuyas actividades económicas se complementan la fusión que las circunstancias hicieron, funde el bloque de las dos razas. Y este bloque inicia una nueva orientación en las corrientes políticas de Europa.

La fuerza de Rusia es su juventud. Como las praderas que están bajo la pesada capa de nieve en invierno y al llegar la primavera reverdecen con más lozanía, así el pueblo ruso que pasó largos siglos bajo el peso de una autocracia, surge con mayor empuje y más expansiva energía, porque su vitalidad puede compararse al vapor que se condensa en la caldera y necesita cierta atmósfera para convertirse en movimiento en dinamismo. Todo es joven en el pueblo ruso: su locura, su arte, su fácil comprensión, su tierna emoción, su alegría, su ansia de nuevas formas políticas y estéticas.

Así pensábamos noches pasadas en un teatro popular berlinés, que por la magia del arte ruso se ha convertido en el punto donde convergen la curiosidad, la admiración y el interés de la capital alemana en estos instantes. Se llama «El pájaro azul». Hace pocos meses, este teatro era un cine de barrio apartado. Hoy es lugar de reunión de escritores, artistas, poetas de nacionalidad heterogénea. Fuimos invitados al estreno del segundo programa de la temporada. Cordialidad, calor, entusiasmo, esperanza, se aglutinaban a los espectadores. Se levantó el telón y vimos sinfonías de colores con una exuberante riqueza de todas las gamas brillantes, ritmos nuevos y sorprendentes, concepciones novísimas de la expresión artística.

«He muno», dicen los rusos al caminante que encuentran en la senda. Sobre las tablas de la escena estaban el pobre payaso a quien la tormenta sorprendió en tierras de América, y el gran actor del Teatro Imperial de Moscú, expatriado. Y el amor que los unía, la fraternidad que los ligaba, llegaron hasta nosotros. «El pájaro azul» Fantasía, sueño, idea, elevación, audacia, generosidad.... ¡Pájaro azul! Le hemos visto como un anillo de la aurora, pasada la noche de los dolores; es la alondra que canta el nuevo día de amor de todos a todos los hombres.

¿Sabéis que todas las prensas de Berlín, de Leipzig, de Amburgo, trabajan día y noche para imprimir millares de libros en ruso? Libros de ciencia, libros técnicos, libros de mecánica, simples manuales de artesanía. El pueblo ruso quiere saber, siente hambre de aprender lo que la civilización del viejo continente puede enseñarle. Quiere su rección y cree en el viejo proverbio del Norte, que dice: Wissen ist Macht (Saber es fuerza).

ANTONIO AZPEITUA

VERME-OL MATA LAS LOMBRICES Saba o YERBA BUENA BOTICA ORIENTAL

Biblioteca Renovación TOMOS PUBLICADOS A 30 CENTIMOS TOMO La Escuela altruísta, Anselmo Lorenzo. Lecturas, Angel Ganivet. La Basílica Fantasma, Pierre Loti. El príncipe feliz, Oscar Wilde. Miscelánea literaria, Juan Maragall. La Ciencia y la Metafísica, C. Gagini. La vida que pasa, Eduardo Zamacois. El Estado Docente, R. Castro Meléndez. La canción triste (poesías), Vte. Medina. Del momento fugaz, L. Montalbán. Homenaje a Francia 1918. Desde Europa, J. Enrique Rodó. Diálogos sobre la belleza, F. Pi y Margall. Páginas selectas, Jacinto Benavente. Antología hispano-americana, Nicaragua. Malos vecinos, Georges Clemenceau. El patio azul, Santiago Rusiñol. De sobremesa, Jacinto Benavente. Bronces de antaño, (teatro), E. Calsamiglia. El jardín de Epicuro, Anatole France. Páginas escogidas, Mariano Ospina R. Juan José, Joaquín Dicenta. Artículos, Eça de Queiroz. Evangélicas, P. B. Palacios (Almafuerte). Las guaras del crepúsculo, N. Pacheco. El alma en la escuela, Luis de Zulueta. A 50 CENTIMOS TOMO Pequeño Ideario, Angel Ganivet. Las Rosas de Engaddi (poesías), Rafael Arévalo Martínez. A UN COLON TOMO La República de los soviets, L. Arquistain. Cuentos de amor y de tragedia, V. Sáenz. Fanatismo político y religioso, Benito Pérez Galdós

El sábado próximo, 1.º de julio, los sampedreños darán comienzo a las pomposas fiestas, con que anualmente acostumbran festejar a su Santo patrono. Dichos jolgorios prometen resultar de lo más concurridos, pues el simpático pueblo está seguro de gozar el veranillo de San Juan como el año pasado. Lo selecto del programa, que a continuación reproducimos, también contribuirá al buen éxito.

A las 6.30 a. m. Misa de Comunión. A las 8.30 a. m. Bendición de boyeros. A las 9 a. m. Procesión con el Santo Patrón. A las 9.30 a. m. Misa solemne y sermón por el canónigo Ricardo Zúñiga. A las 12 m. Carreras de cintas en bicicleta. A la 1 p. m. Bendición de expendedores de leche. A las 2 p. m. Carreras de cintas a caballo. A las 3 p. m. Diversidad de juegos. A las 5 p. m. Recreo. A las 7 p. m. Rosario solemne. A las 8.30 p. m. Exhibición de vistas cinematográficas por el empresario don Federico Quirós.

PROGRAMA Día 1.º de Julio A las 12 hs. Ave Marías y bombetas anunciando la fiesta y el pasec de mascaradas por las principales calles del Cantón. A las 7 p. m. Rosario solemne. A las 8 p. m. retreta por la Banda de San José y elevación de globos. A las 9 p. m. Fuegos pirotécnicos con la acreditada casa Eusebio Chaverri. A las 10 p. m. Exhibición de vistas cinematográficas por el empresario don Federico Quirós. Suculentas cenas a la altura de todos los bolsillos, servidas por atentas señoritas. Día 2 de Julio A las 5 a. m. Alborada con bombetas.

Día 3 de Julio A las 8 a. m. Solemne recuerdo religioso a la memoria de los benefactores de la parroquia. Día 4, 5 y 6 de Julio Continuación de las solemnidades del Santo Patrono con Misa a las 8 a. m. y rosarios a las 7 p. m. NOTA: Habrá servicio de tranvía hasta las dos horas.

Murió el negro Jacobson

Tal vez el público no ha echado en olvido los sucesos un poco lya lejanos, en que un negro, atacó a balazos en la línea de Limón al pagador de la United, Mr. de Pass. Fué por el año de 1910. Mr. de Pass vivaba en un trolley, Jacobson disparó su carabina acertando a matar al pagador, pero no pudo conseguir su objeto de robar, porque los compañeros de Pass en vez de detener la marcha del trolley la aceleraron logrando escapar así del peligro que los amenazaba.

tarro de lata cuentas a cobrar por valor de trescientos colones, que serán del reo que tenga la suerte de descubrir el lugar donde está el entierro. Este presidiario era oriundo de Barbadas, Providencia, y en sus buenos tiempos, prestó servicios militares en la India, en el ejército regular inglés.

La autoridad le siguió la pista al negro, el cual se internó por los bananales y los montes cometiéndole otros crímenes a su paso. Sorprendido por sus perseguidores, entre unos breñales, les presentó combate y logró herir a algunos, escapando siempre entre los montes. Pero el negro ya iba herido, y no pudiendo atender la curación de sus heridas, éstas se le infestaron y fué nuevamente encontrado en la montaña en un estado de cierta gravedad.

Alvarez y Clevos Frente a la Artillería Acaba de recibir y ofrece a los mejores precios de plaza: BARNIZ COPAL GRASA PARA CARRETAS ACEITES MAQUINARIA Y MOTORES. FAJA TRANSMISION "WOOSTER", LIMAS "NICHOLSON" COBRE Y LATON EN PLANCHAS MOLINOS MOCTEZUMA PELLIS PALAS Y MACHETES DE SUELO HIERRO EN BARRAS Y PLATINAS OLLAS, CAZUELAS Y ANAFRES HIERRO PALANGANAS HIERRO GALVANIZADO VIDRIOS PLANOS INODOROS Y LAVATORIOS CERRADURAS Y LLAVINES PALOS PARA PISOS HEVILLAS NIQUELADAS & CADENAS PARA FERRO CUERDA ALGODON

Sin embargo, el negro presentó resistencia de nuevo en esta segunda vez, y en la reyerta resultó muerto un hondureño de color que lo acompañaba, pero Jacobson cayó en poder de la autoridad. Acomuladas las penas que por sus delitos le correspondían, resultó obligado a 34 años de presidio en San Lucas. Cumplía su condena en 1935.

VESTIDOS de buenos casimires de 80 hasta \$ 115 con buen materiales en la SASTRERIA de Emilio de J. Quirós Paso de la Vaca, 50 Ys. al E. de la Botica Nacional

Parece que en el presidio fué un reo de ejemplar conducta, que ejerció como curandero entre sus compañeros en desgracia, con acierto, y poseía una truchita que en el presidio lo hizo pasar por hombre rico. Ahora ha muerto, y tuvo la originalidad de dejar enterrado en un

Suscríbase a LA PRENSA

LAVOL La picazón y el dolor desaparecen al instante. LAVOL es el mismo gran remedio para las enfermedades de la piel, que los más renombrados doctores están usando ahora con éxito asombroso. Las terribles llagas, escamosidades y desagradables erupciones desaparecen en una semana. En Venta en Todas las Droguerías y Farmacias. Agentes: The Costa Rica Mercantile Co., San José

United Fruit Company SERVICIO DE VAPORES Principiando con el vapor PASTORES que salió de Nueva York, vía Habana y Cristóbal y llegará a Puerto Limón el día jueves 13 del corriente mes de abril, que de regreso sale para Nueva York, vía Habana, el día domingo 16 de abril, los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, en el orden nombrados, seguirán llegando a Puerto Limón todos los jueves en la mañana y saldrán los domingos en la tarde. Los vapores SAN BLAS, SAN BRUNO, SAN GIL y SAN BENITO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston en los cuales hay acomodo amplio para los pasajeros. Estos vapores, en combinación con los vapores de la Elders & Fyffes Ltd., para Bristol vía Cristóbal y Kingston, harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes. Carga para Nueva York, Londres y otros puertos europeos se aceptará como de costumbre para ser despachada por los vapores de la United Fruit and Company de la Elders & Fyffes Ltd. Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón o en San José. G. P. Chittenden, Administrador

UN SOBRE BAYER es lo que debe Ud. pedir de ahora en adelante cuando vaya a comprar una dosis de Aspirina. ¡No pida ni acepte más tabletas sueltas! ¿Para qué seguir corriendo el riesgo de que le den dos tabletas viejas, manoseadas y sin la Cruz Bayer, envueltas en un pedazo de papel cualquiera, cuando ya está a su alcance un medio tan decente, tan higiénico y tan seguro como el SOBRE BAYER? Pídale y recibirá en un sobre transparente, impermeable y hermético, dos Tablet as Bayer de Aspirina absolutamente legítimas, limpias y frescas. "EL SOBRE BAYER" ha sido puesto a la venta con el exclusivo objeto de que Ud., que compra Aspirina por dosis, reciba las Tablet as Bayer legítimas en una forma tan segura, pulcra y cómoda como quien las compra en tubos de vidrio. ¡Pídale!

OBRAS EN VENTA EN LA
Imprenta y Librería FALCO & BORRASE
 PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO
 APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA
LAS BUENAS NOVELAS Obras de Honorato Balzac

- TOMOS EMPASTADOS A ₡ 1-50
- Las cenas del cementerio, Gabriel Miró.
 - El espada Montes, Frank Harris.
 - Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlof.
 - La voz de las campanas, Carlos Dickens.
 - El Abismo, Carlos Dickens.
 - Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson.
 - Quitolis, J. Jesús García.
 - Fabán Airón, J. Pérez Bojart.
 - Hipólito en la Monjaña, Mauricio Hewlett.
 - Nerío, Federico Mistral.
 - Ansiás de vida, Luis Q. Huertos.
 - Nuestras hermanas, Henri Lavedán.
 - Culpable!, W. Le Queux.
 - Per la vida, J. Pous y Pagés.
 - Los rocas blancas, Eduardo Rood.
 - Su Majestad, Enrique Lavedán.
 - El cadáver viviente, León Tolstoi.
 - El refugio, Stevenson y Orbourne.
 - Erótica, B. Morales San Martín.
 - Relato de un nihilista, Antón Tchokr.
 - La Voluntad, León Tolstoi.
 - El cupón falso, León Tolstoi.
 - Del huerto provinciano, Gabriel Miró.
 - El secreto del ahorcado, Carlos Dickens.
 - Balada, R. Sánchez Díaz.
 - Juventud de Príncipe, W. Meyer.
 - Kolstomero, Conde León Tolstoi.
 - Minnie, A. Lichtenberg.
 - Jacobe, Joaquín Ruyra.
- A ₡ 2.00 TOMO EMPASTADO
- La musa del departamento.
 - Las rivalidades.
 - El padre Geriot.
 - César Birotteau.
 - La casa de Nucingen.
 - La casa del gato que pelotea.
 - El contrato de matrimonio.
 - Modesta Miñón.
 - Ilusiones perdidas, 2 tomos.
 - La última encarnación de Vautrin.
 - Historia de los Trece.
 - Los chuanas.
 - Los Maranas.
 - Luis Lambert.
 - Juana la Palida.
 - Reverso de la Historia contemporánea.
 - El diputado de Arcis.
 - El primo Pons.
 - Un asunto tenebroso.
 - Beatriz.
 - La misa del ateo.
 - La prima Bel.
 - El cura de aldea.
 - Los Aldeanos.
 - La investigación de lo absoluto.
 - El hijo maldito.
 - Disgustillos de la vida conyugal.
 - Úrsula Mirouet.
 - Eugenia Grandet.
 - Petrilla.

- OBRAS DE PIO BAROJA
- CÉSAR O NADA..... ₡ 4 00
 - AURORA ROJA..... 3 50
 - LA FERIA DE LOS INDISCRETOS 3 50
 - LAS TRAGEDIAS GROTESCAS.... 3 50
 - LAS INQUIETUDES DE SHANTI
 - ANDIA 3 50
 - EL ARBOL DE LA CIENCIA..... 3 50
 - EL MUNDO ES ANSI 3 50
 - EL APREZID DE CONSPIRADOR . 3 50
 - CAMINO DE PERFECCIÓN..... 1 50
 - ZALACAIN EL AVENTURERO 1 50
 - EL TABLADO DE ARLEQUIN 1 20
 - PARADOX, REY 3 50
 - LA RUTA DEL AVENTURERO.... 3 50
 - LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3 50
 - CON LA PLUMA Y CON EL SABLE 3 50
 - LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA 3 50
 - EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE 3 50
 - EL MAYORAZGO DE LABRAS.... 1 50
- OBRAS DE J ENRIQUE RODÓ
- Motivos de Proteo ₡ 5-00
 - El Camino de Paros 3-50
 - El Mirador de Próspero 5-00
 - Hombres de América 5-00
 - Ariel 2-50
 - El que vendrá..... 4-75

- Obras de Anatole France
- La azucena roja..... ₡ 3-50
 - El crimen de un académico..... 3-50
 - El pozo de Santa Clara..... 3-50
 - Opiniones de Jerónimo Coignard 3-50
 - El hijo de la reina Patoja..... 3-50
 - El maniquí de mimbre 3-50
 - El anillo de amatista 3-50
 - El olmo del paseo 3 50
- Obras completas de B. Morales San Martín
- A ₡ 4.00 el tomo
- El Ocaso del Hombre
 - El Enigma de lo Imposible
 - Tierra Levantina (2 tomos)

La Edad de la Tierra

En la sesión de clausura de la Sociedad Americana Filosófica se trató de averiguar aproximadamente la edad de la tierra. Hubo algunas diferencias debido a los métodos de cálculo que se emplearon, pero esa edad se calculó aproximadamente entre 8 millones y 10,000,000 de años.

El Prof. T. C. Chamberlain, de la Universidad de Chicago calculó dicha edad entre setenta y ciento cincuenta millones de años. Dice que llegó a esa conclusión por medio de la geología, y presentó cuadros en que se habla de las formaciones de terrenos marítimos por los geólogos.

El Prof. William Duane, de la Harvard Medical School, calcula esa edad entre 8,000,000 y 17,000,000. Sus cálculos los basó en la radio-actividad, según manifestó.

Para calcular la edad de la tierra el Prof. Deane explicó que una capa de terreno es un proceso de la naturaleza que se mueve en solo una dirección. Los cálculos basados en los períodos geológicos no son dignos de crédito, dijo, porque las condiciones físicas no son las mismas en todas partes y los períodos de formación de las estructuras geológicas pueden haber sido muy rápidos en unos casos y lentos en otros. De la misma manera manifestó que los cálculos basados en la temperatura de la tierra o del sol no son exactos, puesto que la temperatura de un cuerpo puede elevarse o bajar.

Los cálculos geológicos, dijo el Prof. Chamberlain, se hicieron tomando en consideración el período de tiempo en que se forman actualmente los sedimentos y comparándolos con las formaciones marítimas, que se suponen han tenido su origen al principio de la tierra.

Pero mediante la radio-actividad el Prof. Daune cree haber llegado a cálculos muy aproximados. La radio-actividad, o sea el proceso por el cual un elemento se transforma en otro u otros elementos, no está sujeto a ninguna condiciones físicas, según declara el mismo sabio.

SI USTED NECESITA talonarios de facturas o recibos, acuda a la Imprenta Falcó & Borrásé, San José.

De Todo

La varita mágica moderna
 Conocido es de todo el mundo la propiedad que tienen algunos individuos, poseedores de cierta sensibilidad de encontrar por medio de una varita de palo vifurcada, los lugares subterráneos en donde hay agua.

Las investigaciones de muchos hombres de ciencia parecen demostrar que las desviaciones de esta «varita mágica», es decir, del ramo ahorquillado son debidas a radiaciones hasta ahora enigmáticas que difieren de las emitidas por el calor y por la electricidad.

El ingeniero berlinés B. Jirota acaba de inventar un aparato sensible a las mismas radiaciones, pero que obra independientemente de la predisposición y sensibilidad del individuo, y que, por tanto, funciona en todas las circunstancias.

Consiste este maravilloso aparato en una aguja de vidrio o de madera que flota libremente en un líquido, alcohol o acetona, contenido en un tazón de cristal. Una de las extremidades de la aguja está perforada, y por el agujero atraviesa un eje metálico fijado en la superficie inferior de un disco de vidrio puesto sobre el líquido. Este disco es herméticamente la boca del tabón y lleva en su circunferencia un borde saliente graduado.

Cuando se pone una moneda de metal de cualquier clase en este borde saliente, a poca distancia de la aguja, ésta es rechazada al momento con bastante fuerza.

La aguja da media vuelta y se pone enfrente de la moneda.

Efectos semejantes producen en la aguja sensible el carbón y el petróleo y la mayoría de los minerales, aunque no con tanta fuerza. Ciertas rocas como el espato calizo, la arena cuarzosos, así como la lana y aun el vidrio, producen también desviaciones en la aguja mágica, aunque mucho menos fuertes.

El agua ejerce gran influencia en la aguja, pues la atrae con mucha energía, y se observan efectos semejantes, aunque no con tanta intensidad si se acerca al disco graduado tierra húmeda y ciertas sales.

Estas atracciones y repulsiones corresponden a las desviaciones opuestas de la varita mágica usada por algunos para descubrir agua y minerales.

Este aparato ha de resultar, sin duda, de una gran utilidad en la práctica para descubrir agua subterránea, pozos de petróleo, minas de carbón, de hierro, etc.

Cuando se haya estudiado detenidamente los grados de energía con que las substancias atraen o repelen a la aguja sensible, bastará, por ejemplo, ver que la aguja es atraída hasta el punto que el disco graduado marca 7, y sabremos que ese es el número correspondiente al petróleo, etc.

Por otra parte, este sencillo, y por ahora enigmático aparato abre un nuevo campo a las investigaciones científicas, tanto más cuanto que las mismas radiaciones de naturaleza aún desconocida, también emanan del cuerpo humano.

Rublos de diez mil Rublos

Los Soviets han decidido substituir el desprestigiado rublo por otro que tenga aproximadamente la capacidad adquisitiva que tenía el rublo antes de la guerra. Los nuevos rublos son iguales a los que antes fueron retirados de la circulación. Por ahora van a circular con los depreciados, al cambio fijo, de 10,000 de éstos por cada uno de los nuevos. Parece ser que esta proporción ha sido establecida después de un cuidadoso cálculo del encarecimiento de la vida, según el cual, con 10,000 rublos actuales, se viene a comprar, aproximadamente, lo que con un rublo se podía adquirir antes de la guerra.

Moravianas

Pasaron por fin los sonados festos religiosos del pequeño pueblo de San Vicente de Moravia, con motivo de la conmemoración del templo. Nos llamó la atención de una manera muy especial, el voluntario olvido en que se tuvo al autor de la magnífica obra, don Roque Rodríguez. Artista modelo del lugar, que para coronar su obra trabajó ganando un colón y cuatro unas veces, otras sin remuneración alguna, y noche hubo en que en el silencio de las altas horas cuando todos dormían, el señor Rodríguez, martillo en mano, aseguraba piezas que debían estar en época ya determinada, listas para la admiración de los creyentes.

La alta cruz, iluminada, en los días de humar regocijo que acaban de pasar, decía del peligro eminente en que se vio Rodríguez cuando audazmente subió a colocarla y estuvo a punto de venirse a tierra; pero hablaba en silencio pues la sociedad en su pompa quiso olvidar al abnegado bienhechor para mejor entregarse a las liviandades humanas de las apariencias, tan reñidas con el espíritu profundo del cristianismo verdadero. Conocemos bastante al señor Rodríguez y admiramos mucho en él sus disposiciones de artista, su honradez acrisolada y rectitud de carácter; trinidad que cuenta con los nimbos de la humildad que tan o ameritan al autor de una obra de arte. Como nota de justicia al caballero, y de protesta de las enojosas manifestaciones de falsa religiosidad dadas a todos los vientos, damos las anteriores líneas.—VERITAS

Sección de avisos Económicos
Harina
Monograma

SE ALQUILA una casa completamente nueva con sala, tres cuartos, comedor y cocina y demás servicio, situada 200 varas al Sur del Liceo de Costa Rica.
 L. MARTINEZ y Hno.
 Apartado N° 1080 Teléfono 282
 150 vrs. al E. de Robert.

ACABA DE RECIBIR
José Andrés Coronado
 FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA
Teléfono 511

LA COLONIAL.—Fábrica de Café y cacao Molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste de: Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

SE ALQUILA una casa grande, cómoda, y se vende una cocina eléctrica conectada en la misma casa.—Lláme al teléfono 172.

Hojalatería y Fontanería de Alfredo Chaves.—Me hago cargo de cualquier trabajo concerniente al ramo.—Acepto trabajos en los pueblos, cobrando los mismos precios que en el taller. Muchos años de práctica.—75 varas al Este de la pulpería El Mar.

LA IMPRENTA FALCÓ Y BORRASÉ le suplirá a usted cualquier trabajo en el ramo, en condiciones más favorables que cualquier otra casa.



PARA ESE
 MALESTAR, PEREZA
 Y SUEÑO
 DESPUES de COMIDA
 TOME
DIGESTOIDES
 PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

INTERESA AL PUBLICO
 El jueves 22 venderé a precios de remate las famosas botellas **THERMO** alemanas. ₡ 5.00 cada una
Octavio A- Fayad
 25 varas al norte de la Botica Oriental

Los obreros japoneses piden la evacuación de Siberia
 TOKIO.—Un comité de la Federación Japonesa del Trabajo ha presentado una propoción solicitando la inmediata evacuación del territorio de Siberia ocupado por las tropas Japonesas. Los delegados obreros trataron, sin conseguirlo, de entrevistarse con el primer ministro a fin de entregarle en sus propias manos el mencionado documento.

PARA PROGRAMAS, MEMORANDUMS, Papel para Cartas o Tarjetas de Visita acuda a la Imprenta Falcó & Borrásé.

En vista de la inutilidad de sus estiones los delegados acudieron a la oficina exterior en donde se les dijo que no se podía atender su demanda hasta que se garantizase por otros medios la vida y propiedades de los súbditos japoneses en Siberia. Los delegados japoneses eran además portadores de otra propoción en el mismo sentido por la Fedeacion Obrera Británica.

LAS ROSAS DE ENGADDI
 POEMAS INEDITOS
Rafael Arévalo Martínez
 puede conseguirse en la Casa Editora Falcó & Borrásé y en las principales librerías de la Capital, a **50 Céntimos el Ejemplar**
 En Provincias solicítelo a los agenes de "La Prensa"

Los Gnomos
 Gantina y Repostería
 Excelente servicio en Café, té y Chocolate
 Confites y Tosteles de todas clases
Fermin Bernadas